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Weihnachtsbäume
Ob s wahr iſt Geſtern behauptete ein Herr

der auf dem Güterbahnhof Beſcheid weiß und
über die ankommenden Güter orientiert iſt in

Halle ſeien dies Jahr ſoviel Weihnachtsbäume
angefahren daß auf jeden Einwohner zweie
kommen

Das iſt wohl eine etwas kühne Uebertreibung
Aber richtig iſt es ſoviel Weihnachtsbäume wie
diesmal ſah man in Halle noch nie

Jn allen Häuſerniſchen an allen Ecken und
Plätzen in Toreinfahrten kurz wo nur für einen
Stand Platz iſt haben ſich die Händler etabliert
und preiſen nun ihre Ware an

Wie war s da anders im vorigen Jahre Da
mußten die Friedhofsverwaltungen noch im letzten
Moment einſpringen und aus ihren Tannen
beſtänden Chriſtbäume hergeben Dies Jahr
kommt man nicht in Verlegenheit

Der Abſatz wird im allgemeinen noch für
ſchleppend erklärt Die Leute warten noch, er
klärte uns ein Händler Ja worauf warten ſie

Daß die Preiſe billiger werden Jn Magde
burg das auch mit Tannenbäumen über
ſchweinmt wird iſt ein ſtarker Preisſturz erfolgt
Man hat dort in den letzten Tagen Weihnachts
bäume es mögen allerdings keine Prachtexem
plare geweſen ſein zu 25 Pfg kaufen können

Bei ſolchem Preis würden die Händler aller
dings nicht auf ihre Koſten kommen Dazu ſind
die Frachten zu hoch Aber daß wie einige immer
behaupten die Preiſe zum Feſt noch anziehen
das glaubt ihnen dieſes Jahr keiner

Verkehrsſtörung auf der Berliner Strecke
Güterwagenentgleiſung

Geſtern abend entgleiſten aus bisher nicht
aufgeklärter Urſache bei Einfahrt des Zuges
8624 von Bitterfeld nach Halle im Bahnhof
Hohenthurm am Schluſſe ein Langholzwagen
und ein Güterwagen wodurch beide Haupt
r nach und von Berlin geſperrt wurden
Zug 39 München Berlin welcher vor

Hohenthurm lag mußte nach Halle zurückge
fahren und über Delitzſch Bitterfeld geleitet
werden Er erhielt drei Stunden Verſpä
tung Gleichfalls wurden die beiden D Züge
nach Berlin D 33 und D 42 ſowie die bei
den DZüge von Berlin nach Halle D 38 und
D 70 über Delitzſch geleitet mit durchſchnitt
lich dreiviertel Stunden Verſpätung x

Der Perſonenverkehr auf der geſperrten
Strecke wurde durch Umſteigen aufrechterhal
ten Perſonen wurden nicht verletzt

n

Schlechte Geſchäfte auf dem Wochenmarkt

Zwei Markttage trennen uns noch von dem
Feſt aber wenn ſie keinen beſſeren Verlauf neh
men als der heutige dann iſt das ein ſchlechtes
Zeichen für die wirtſchaftliche Geſamtlage Die
Geſchäfte gehen nicht hört man allgemein klagen
Es herrſchte heute eine geradezu troſtloſe Oede
Die Stände der Geflügelhändler waren übervoll
an Gänſen Hühnern Faſanen und Wild aber
gekauft wurde faſt gar nichts Ab und zu er
kundigte ſich jemand nach den Preiſen Gänſe
ſtehen im Vordergrund des Jntereſſes und um
7,50 Mark iſt ſchon ein ganz repräſentabler Vogel
zu erhalten Aber ſie liegen da in ſchneeiger
Weiße in langen Reihen und warten vergebens
auf die Käufer

Der Fleiſchmarkt war nur mit wenibeſetzt z Verkehr war ſehr erlne We
gleiche gilt für den Obſtmarkt und Gemuſemarkt
Eier koſteten 18 Pf Butter bis 1,30 M das
Stück Käſe konnte man heute ſchon das Stück
Kann erhalten Sie ſahen aus als ob ſie aus

amens Gruft ſtammten ſollen aber trotz
dem ſehr gut ſchmecken

Trotz der Weihnachtsbäume deren Wipfel
allenthalben hervorragen iſt noch nicht viel von
Weihnachtsſtimmung zu merken

Nur bei den Roſtbratwurſtverkäufern iſt Betrieb und beim pfelteſte net i t
e

die Siedlungen der Provinz Sachſen
im Lufſtbilö

Schon wieder hatte der Verein für Erdkunde
ſeine Mitglieder und ein Anzahl Gäſte im größten
Hörſaal der Univerſität am Mittwochabend ver
ſammelt Es galt einem Lichtbildervortrag des
Herrn Reg Baumeiſter D Ewald VBerlinlauſchen jenes Vorkämpfers für die Luſtbud
ſache der in glänzender Weiſe die Siedlungen der
Provinz Sachſen in zahlreichen Luftbildaufnah
men vorführte

Einzelverkauf zu Listenpreisen im Kontor Rathausstraße 7

Freit ag

Auguſt der Verunglückte
Jſt das nicht Auguſt der vergnügte Pelikan

aus dem Zoo Der komiſche Geſelle vor dem
die Zoobeſucher und zumal die Kinder mit be
ſonderem Jntereſſe ſtehen wenn er flink die
ſchweren Fiſche in ſeinem Halsſack verſtaut

Richtig er iſt s aber etwas Fremdes Un
gewohntes hat er auf dem Bilde an ſich Und
das iſt richtig Auguſt der Welten egler iſt
verunglückt Höret ſeine Leidensgeſchichte

Auguſt war neidiſch daß die Menſchen die
Kunſt des Schlittſchuhlaufens für ſich in Anſpruch
nehmen Auguſt meinte das könnte er
mindeſtens ebenſo gut und zwar ohne Appa
rate An einem ſchönen Froſttage Mitte No
vember gab er ſein erſtes Debut auf dem zu
gefrorenen Teich Aber er merkte ſchnell es
fällt kein Meiſter vom Himmel Aber man
fällt leicht auf die Erde Als dem ehrgeizigen
Auguſt dieſe Erkenntnis aufging hatte er
ſchon ſeinen Handgelenkbruch weg Aergerlich
daß die Menſchen ihm doch im Eislauf über
ſind lag er gleichſam die Verkörperung ge
kränkter Würde auf dem Eiſe bis ihn die
freundliche Hand der Zovverwaltung aus ſeiner
peinlichen Lage beſfreite

Der Schaden wurde beſichtigt und dann
in bewährter Weiſe die Kur begonnen Man
reinigte den offenen blutenden Bruch ſchiente
das Handgelenk durch umwickelte Lineale und
kühlte Auguſt ließ das feelenruhig geſchehen
Er fühlte daß man es gut mit ihm meinte
und daß man ſich auf derartige chirurgiſch
orthopädiſche Behandlung verſtand Bald ſaß
er wieder fidel in ſeiner warmen Schutzbaracke

den 19 Dezember 1024

und verſchlang mit Behagen ſeine Fiſche

Sparkaſſen und Gemeindeanleihen
Bremsbeſtimmungen zur Aufwertung

Aus einer Verfügung des Preußiſchen Mi
niſters des Jnnern teilt der Amtliche Preu
ßiſche Preſſedienſt mit Durch Runderlaß vom
9 April d Js iſt angeordnet worden daß von
Vereinbarungen und Beſchlüſſen über Auf
wertung von Sparkaſſenguthaben ſo lange ab
zuſehen iſt bis die Durchführungsbeſtimmungen
zu der dritten Steuernotverordnung vom
14 Februar d Js erlaſſen ſein werden Ver
ſchiedene Wahrnehmungen geben Veranlaſſung
dieſe Verfügung in Erinnerung zu rufen Be
ſchlüſſe von Sparkaſſenvorſtänden vder kom
munalen Körperſchaften die in irgendwelcher
Form über das aufgewertete Vermögen von
Sparkaſſen zu verfügen beſtimmt ſind würden
ſchon deshalb der Rechtsgültigkeit er
mangeln weil gemäß 87 der dritten Steuernot
verordnung die Verteilung der Teilungsmaſſe
unter die Sparkaſſengläubiger dem Treuhänder
vorbehalten iſt deſſen Teilungsplan der be
hördlichen Genehmigung bedarf Die Be
ſtimmungen über Ernennung des Treuhänders
ſowie über die Bildung und Verteilung der
Teilungsmaſſe werden ergehen ſobald Ge
wißheit über die endgültige Geſtaltung der
ſt weinen Aufwertungsgrundſätze geſchaffen
iſt

Desgleichen iſt von Beſchlüſſen der Ge
meinde Gemeindeverbands Körperſchaften

An S S NH RA 7 An eä ßDas Luftbild iſt ein Erbe des Krieges Als
im Weſten der r einſetzte da be
kam das z ſeine große Bedeutung und mit
ihm das Luftbild Denn dem Beobachter war es
nicht mehr möglich alle Einzelheiten aufzuneh
men Das beſorgte jetzt die photographiſche
Platte die dann hinter der Front bis in ihre
Einzelheiten ausgewertet wurde Als der Ju
ſammenbruch einſetzte hatte man bereits in wei
teren Kreiſen die Bedeutung des Luf bildes auch
für die Friedenszeit erkannt beſonders für die to
pographiſchen Aufnahmen und namentlich für
Studium und Unterricht h ebiete
ſind verſchiedentlich nach Luftbilderaufnahmen kar
tiert Das preußiſche Miniſterium für Handel und
Gewerbe hat in richtiger Würdigung der Sachlage
ein Luftbildreferat geſchaffen Dieſe Stelle iſt
jetzt an der Arbeit ſämtliche deutſchen Luftbild
aufnahmen die von den verſchiedenen der
ten gemacht worden ſind zu einem großen Archiv
zu vereinigen und Luftbildreihen für Vorführun
gen in den Schulen uſw zuſammenzuſtellen

Die Vorzüge des Luftbildes ſeine große An
ſchaulichkeit und Lebendigkeit die jedoch keines
wegs die Karte überflüſſig machen die erkannte
man deutlich bei der großen Reihe der vorgeführ
ten Lichtbilder Die einzelnen Dorftypen die
Burgen und Klöſter die Städte mit ihren Ker
nen den Keimzellen der weiteren Entwicklung die
modernen In duttriegnrager und der Städtebau
der Neuzeit alles eingebettet in die umgebendeLandſchaft das wurde durch Wort und Bild in den

Johannes
gegr 1852

Zuhörern lebendig

Grün Weinba

Ob er wohl ahnte daß ich ſein verun
glücktes Debut der Allgemeinheit preisgeben
würde Sicher Denn er begrüßte mich als
ich zu einer Lokalbeſichtigung erſchien mit Ver
achtung mit regelrechter Verachtung

Sein Pflegevater der Wärter auf dem
Bild erzählte mir nachher daß Auguſt etwas
ſpäter die beiden ausgeſpieenen Fiſche wieder
mit größtem Behagen verſchluckt hätte Das
konnte mich aber über die Kränkung nicht hin
wegbringen Jndes ich bin nicht nachtragend
Jch freue mich doch daß es dem Zoo Lazarus
gut geht und daß die Heilung ſchon ziemlich

abgeſchloſſen iſt D

über Leiſtung von Beiträgen zum Svar
kaſſen Aufwertungsſtock Abſtand zu
nehmen da die Beſtimmung hierüber eben
fallsfalls der Landesregierung vorbehalten iſt
Ebenſo muß zurzeit angeſichts der Beſtim
mungen der dritten Steuernotverordnung eine
Beſchlußfaſſung einzelner Gemeinden uſw
über die Aufwertung von Gemeinde und
Gemeindeverbandsanleihen ſowie über die
etwaige Aufnahme der Verzinſung ſolcher An
leihen zweckmäßig unterbleiben

Dieſer Bremserlaß des Miniſters zeigt
daß unſere ſtädtiſchen Behörden auf dem rich
tigen Wege waren als ſie neulich die Ent
ſcheidung über die Aufwertungsfrage noch zu
rückſtellten Die Sparer und die Anleihe
beſitzer freilich waren von dem Beſchluß nicht
gerade angenehm berührt und es war ver
ſtändlich daß ſie auf das Beiſpiel einiger
anderer Städte hinwieſen die tatſächlich in
verſchiedenem Umfange Aufwertung beſchloſſen
hatten oder zum mindeſten die Anſammlung
von Aufwertungsſtöcken vorſahen Der Erlaß
des Miniſters macht ſolchen Hoffnungen vor
läufig ein Ende Auch jene Stadtgemeinden
deren Sparkaſſen aufwerten wollten können
ihre Beſchlüſſe nicht durchführen Es ſoll
eben eine einheitliche Regelung erfolgen

Weihnachtsfeier des Stahlhelms
Der Stahlhelm Bund der Frontſoldaten

veranſtaltete Mittwoch abend im unteren
Saale des Stadtſchützenhauſes eine Weih
nachtsbeſcherung für etwa 500 Familien mit
etwa 800 Kindern von Stahlhelmkameraden
und Jnvaliden Die Seifert Kapelle konzer
tierte Hauptmann Jüttner als Führer des
Gaues Halle ergriff zu Beginn zu einer kur
en Anſprache das Wort Der heutige Abend

führte er aus ſoll ein Abend voller Freude
werden Jn dieſer ſchweren Zeit wo
mancher Familie nur noch eine Erinnerung
an frühere Weihnachten zurückgeblieben iſt
hat es ſich der Stahlhelm zur Pflicht ge
macht nach monatelanger Arbeit in der
Baſtelſtube unter Mitwirkung des Königin
Luiſe Bundes bedürftigen Familien eine
Weihnachtsfreude zu bereiten Beſonderen
Dank ſprach er den Kameraden Uhlmann und
Kanitz aus die ſich beſondere Verdienſte um
die Herſtellung der Geſchenke erworben haben

Dann ging man zur eigentlichen Feier
und Beſcherung über Wie Engelchöre dran
gen die Stimmen der Kinder durch den Saal
welcher mit Weihnachtsbäumen und Advents
kronen aufs ſchönſte geſchmückt war Alt und

da kommen ſollten Und was gab es alles
Kleidungsſtücke
für den Vater Mehl Zucker Butter undFertigfabrikate aus dieſen Naturalien in Ge
ſtalt einer Stolle für die Mutter

2 Blatt

Tabak Pfeifen Zigarren

Selbſt
Putztücher Scheuerpulver Taschentücher fehl
ten nicht

Und für die Kleinen Fritz bekam ein
Schaukelpferd Max eine elektriſche Eiſen
bahn Michel einen Hampelmann ſo groß wie
er ſelbſt und noch vieles andere Elschen er
wiſchte einen Puppenwagen gleich mit Jnhalt
Traudchen eine große Puppe welche ſelbſt
laufen kann Florchen fing an zu weinen
weil ſie ihre Geſchenke nicht alle tragen
konnte Alle wurden vom Weihnachtsmann
mit gleichem Maß gemeſſen

Zu all dieſem ſervierte man noch Kaffee
und Kuchen Ein lebendes Bild zeigte die
Weihnachtskrippe Harmoniſch erklang

hierzu das Lied Stille Nacht heilige Nacht
Jm zweiten Bild ſtellte Königin Luiſe ihrem
Gemahl die jüngſten Soldaten vor So hatte
der Abend einen glänzenden Verlauf Voller
Freude verließen alt und jung den Saal

Die Beſcherung der etwa 100 Altveteranen
welche infolge Altersſchwäche uſw nicht teil
nehmen konnten dürfte in der Woche nach
Weihnachten ſtattfinden

Ill Kammermuſikabend des Klingler
Quartetts

Hoch über den Alltag erhob dieſes Konzert
den empfänglichen Beſucher Es war Feiertags
ſtimmung die uns überkam Führten Karl Kling
ler und ſeine geiſtigen Mitarbeiter doch den Zu
hörer zum Schluß ins Allerheiligſte ließen ihn
einen Blick in die Seele des von der Welt
und ihrem Treiben immer mehr ſich zurückziehen
den immer mehr in ſich kehrenden Meiſters tun
Leicht iſt dieſer Entſchluß Beethoven gewiß nicht
geworden Ein Künſtler iſt kein Klausner Aus
dieſer Stimmung heraus iſt ſo manches tief er
greifende Adagio geboren Nur die Freude am
Schaffen das während des künſtleriſchen Schaffens
ſich ſteigernde Bewußtſein der Mit und Nachwelt
noch Werke ſchenken zu können wie ſie auf dieſem
Gebiete noch kein Menſch hervorbrachte ließ die
Sonne hin und wieder die Schwermut durch
brechen

Der Quartettabend begann mit dem dur
Quartett op 18 Nr dem reifen Erſtlinge
dieſer Gattung ließ dann das dritte dem
Grafen Raſoumoffsky gewidmete Quartett vor
überziehen und ſchloß mit dem als op 130 ver
öffentlichten großen Werke in dur in der erſten
Faſſung mit der großen Schlußfuge die Beethoven
davon los löſte und als op 133 herausgab

Für die Wiedergabe der drei Tondichtungen
iſt kein Wort des Lobes zu hoch gegriffen Jn
ſolcher Vollendung und geiſtigen Vertiefung dürfte
man wohl kaum Beethovens Kammermuſikwerke
von anderer Seite hören Es war Höhenkunſt in
jeder Hinſicht Mit vollſtem Rechte gaben die
ausführenden Künſtler dem erſten Werke nicht zu
weiche Züge Es ſteckt ſchon hierin das Bethoven
eigene Kraftgefühl Es widerſtrebt uns die ein
zelnen Sätze hinſichtlich der Ausführung gegen
einander abzuwägen wo das Geſamtvprädikat ein
fach lauten muß meiſterhaft vorbildlich

Das zahlreich erſchienene Publikum wird die
ſen Abend als denkwürdig buchen und gab ſeiner
Freude über die begeiſternde Wiedergabe in
vielen Hervorrufen Ausdruck

Martin Frey

Die Kaufuet er Pudlihums

BI

ist niemals größer als zur Weihnachtszeit
und an keinem Tage wird mehr gekauft als

am goldenen Sopntag

Zu keiner anderen Jahreszeit ist es des
halb so notwendig Ihr Geschäft den
Käuferkreisen in Erinnerung zu bringen

Die Allgemeine Zeitung als größte
parteipolitische Tageszeiltung In
Halle sichert in Verbindung mit dem
anerkannt kaufkräftigen Leserkreis ge
schäftlichen Angeboten größte Erfolgsicherheit

Benutzen Sie deshalb die wenigen Tage
bis zum Weihnachtsfeste zu einer aus

giebigen Reklametätigkeit

Mit Kostenanschlägen Anzeigenent
würfen usw stehen wir lhnen gern zur
Vertügung Bitte verlangen Sie Ver
treterbesuch unter Anrul der Nr 7431

jung horrten freudigen Auges der Dinge die

v Die neu erſchienene Weihnachtspreisliſte bitte einzufordern g

u Winkel Rheingau
Weinhandel Halle Saale e

empfiehlt zum bevorſtehenden Weihnachtsfeſt und zu Sylveſter alle in ung ausländiſchen Weine Schaumweine und Spirituoſen



Tanz d Feſt ſämtliche

Modernes Theater
Haben Sie Blatzheim geſehen und gehört Nein Na dann re Sie bis jetzt

etwas verſäumt Gehen Sie ſchleunigſt ins Mo

en Man brau 57 gen Wereigen gar nicht zu hören nur ihn ſehen erAkenn hat ſatſachtic h eradezu köſtliche Mimik

und das was er ſagt zwingt um lauthals los
ulachen Blatzheims Humor meiſtert jede Lage
r iſt der Star im Programm des Modernen

Werrters das auch nach dem Halbmonatswechſel
nichts von ſeiner Zugkraft eingebüßt hat

Der erſte Teil bringt uns Geſang und Tanz
Liſa Schiewitz iſt eine niedliche kleine neckiſche
Sängerin die mit ihren Darbietungen reichen
Beifall erntete Herr n brachte einige
gute Sachen die ebenfalls herzlich belohnt wur
den Leila von Straaten iſt keine gewöhnliche
Tänzerin ſie bringt Eigenartiges drei ſehr e
durchdachte ſinnige Tänze deren beſter der Gift
bechertrank iſt

Das Prachtmädel ein Volksſtück mit Geſang
in 3 Akten bildete den zweiten Teil des Abends
Es mutet einen an wie ein Bild aus der Vor
kriegszeit wo die Welt noch nicht ſo verdorben
war und jeder noch Sinn für richtigen herzhaften
Humor hatte Es gibt auch manche rührende
Szene über die aber ſchließlich immer wieder der
Humor ſiegt Die Darſteller haben ihr Beſtes ge
geben Jm Mittelpunkt ſtand natürlich Blatz
heim der in dem doh Herrn Stolzing einen
guten Partner fand Dieſe beiden Hauptfiguren
haben das Lachen nicht ſchwer gemacht und werden
auch in den nächuen wei Wochen das Stim
mungsbarometer des Publikums in der Hand

haben SoT

Das Mädel von Pontecuculi
Die Notofilm Geſellſchaft Berlin kommt
jetzt mit einem neuen Werk das nach den bis
herigen n ihres künſtleriſchen Leiters
und Regiſſeurs Direktor Ludwig Czerny
ſicherlich einen vergnügten Kinoabend ver
ſpricht Das Mädel von Pontecuculi be
deutet darſtelleriſch inhaltlich muſikaliſch und
bildlich eine gewaltige Steigerung auf dem
Gebiete der Filmoperette
Wieder iſt es Ada Svedin die pvergr

liche graziöſe Blonde Geiſha und Miß
Venus die Heldin im Kußverbot die ſich
tanzluſtig übermütig und holdſelig wie nie
zuvor wieder zur Stelle meldet und natürlich
Das Mädel von Pontecuculi iſt Jhre vielen

tollen Streiche wollen wir nicht verraten
hieße es doch ſchon von vornherein dem Zu
ſchauer die Spannung an dieſer ergötzlichen
Komödie nehmen Erwähnt ſei nur daß ſie
tatkräftigſt von Charles Willy Kayſer ihrem
beliebten Partner unterſtützt wird dem ſie
allerdings diesmal die Hölle recht heiß zu
machen verſteht und abwechſelnd in zärtlichen
Mondſcheinpromenaden und in den herrlichen

Gärten des r Südens beiualen der Eiferſucht
durchkoſten läßt bis ſie ſchließlich es iſt ja
Operette für ewig die Seine werden darf

Die Schlager der Hans Ailboutſchen Muſik
ſind ſchon heute in aller Munde und ſo wird
man auch bei uns in den nächſten Tagen
jedermann das Lied für ſich ſummen hören
Ach Mädel du biſt ſo ein zuckriges Ding

Es fehlet das eine nur dir
Am Arme der Mann und am Finger der Ring
Wie wär s denn mein Mädel mit mir

oder das ſicherlich heutzutage ſo aktuelle
Jſt das ne Pleite iſt das ne Pleite

Was hat die böſe Zeit aus uns gemachtl
In Halle findet die Erſtaufführung in den

Walhalla Lichtſpielen am 25 De
zember erſten Weihnachtstag ſtatt

Eine Schlägerei entſtand geſtern vormittag
in der Gr Brunnenſtraße Dabei wurde einer
der Kämpfer am Kopfe derart verlett daß
er ſchleunigſt zum Arzt laufen mußte Die
Urſache der Schlägerei waren Privatſtreitig
keiten Auch auf dem Markte gab es geſtern
Nacht noch eine Schlägerei die einem der Be
teiligten blutende Verletzungen brachte

Die braunen Tauſender Die Hoffnung auf
die braunen Tauſender hat jetzt ein Ende
gefunden Der S 3 des neuen dieſer Tage ange
nommenen Bantkgeſetzes ſchreibt den Umtauſch der
alten auf Mark lautenden Noten vor nach dem
Verhältnis 1 Billion gleich 1 Reichsmark Da
mit iſt der Traum von den braunen Tauſendern
von denen immer und immer wieder erzählt
wurde ſie würden doch noch einmal voll aufge
wertet zu Ende geträumt

Billigeres Gas für Zimmerheizzwecke Um
dem Gas als Brennmaterial zur Raumbeheizung
in weiteſten Kreiſen Eingang zu verſchaffen iſt
ein Sonderpreis in Höhe von 12 Pfg für 1 cbm
für Heizgas eingeführt worden Die Vorteile
der Gasbeheizung ſind unbeſtritten ihre allge
meine Einführung ſcheiterte bisher an dem hohen
Gaspreis Moderne wirtſchaftlich arbeitende
Gasheizöfen evtl mit Temperaturregler ſind in
faſt allen Jnſtallationsgeſchäften und bei der Ver
waltung der Gas und Waſſerwerke zu haben
Rat und Auskunft wird bereitwillig und koſten
los erteilt Man beachte die heutige An
zeige

Arbeiterrückfahrkarten Die Löſung und Be
nutzung von Arbeiterrückfahrkarten am 23 12 iſt
von der Deutſchen Reichsbahngeſellſchaft allgemein
zugelaſſen worden

Der Küſter der Domgemeinde Herr Aug
Kiefer feierte am Dienstag d M in ſeltener
Rüſtigkeit ſeinen 80 Geburtstag zug eich in
der Gemeinde ſein 25jähr Dienſtjubiläum

Bücherautomaten auf den BVahnhöfen
Neben den Fahrkarten und Warenautomaten
gelangen auch die Bücherautomaten die früher
auf den Bahnhöfen gegen ein Entgelt von
20 Pfg ein Buch ſpendeten dann aber durch
die Jnflation außer Betrieb geſetzt werden
mußten jetzt nach Stabiliſierung der deutſchen
Währung wieder zur Auſſtellung Die alten
Apparate werden durch neue verbefſſerte erſetzt
der Preis für ein Buch beträgt 30 Pfg Nach
Aufſtellung der neuen Apparate auf den
Berliner und Vorortbahnhöfen werden auch
die Bahnhöfe im Reiche wieder Bücherauto
maten erhalten

Stadttheater Heute Donnerstag 7 Uhr
Zigeunerbaron Die Titelpartie ſingt Paul

Stieber Walter von der Staatsoper in Ber
lin die Saffi Hilde Voß Andree Freitag
7 Uhr 1001 Nacht Sonnabend nach
mittag geſchloſſene Vorſtellung Peterchens
Mondfahrt abends 72 Uhr Barbier von
Bagdad Sonntag nachmittag 3 Uhr
öffentliche Vorſtellung Peterchens Mond
fahrt abends 8 Uhr 1001 Nacht

1001 Nacht Altmeiſter Strauß Märchen
Operette mit ihrer phantaſtiſchen Handlung
und dem koſtbaren Melodienreichtum kommt
am Freitag 19 Dezember neueinſtudiert im
Stadttheater zur Aufführung Die Haupt
partien werden geſungen von den Damen
Awiſſus Kolb Ziegler und den Herren
Grimm Herlt Kathammer Kaufmann Ma
jewski Die muſikaliſche Leitung liegt in den
Händen von Kapellmeiſter Haupt Die Jn
ſzenierung beſorgt Spielleiter Paul Herit

Thaliatheater Sonntag abend 8 Uhr
Die Geliebte

Rake e In der zweiten Hälfte des Monats
bringen ſämtliche Künſtler ein neues Pro
gramm Jeder Geſchmacksrichtung wird Rech

nung getragen Da iſt eine Stimmungs
ſängerin ein Jongleur eine jugendliche Tän
zerin ein Humoriſt ein komiſches Duett und
anderes mehr Der Liebling des Publikums
iſt die Baronin von Petenyi Held eine raſſge
Erſcheinung die mit ihren temperamentvollen
Darbietungen ſtets reichen Beifall findet

Auf die 37 muſſkaliſche Veſper unſeres Stadt
ſingechores Leitung Karl Klanert morgen Frei
tag in der Marktkirche ſei nochmals hingewieſen

Muſilpftege Es wird darauf hingewieſen
daß das Studien Orcheſter unter Leitung von
Muſikdirektor Kurt Rumpf zur Pflege klaſ
ſiſcher und guter Hausmuſik neben Studie
renden auch Damen und Herren aus Dilletan
tenkreiſen als Mitglieder gern aufnimmt
Siehe Anzeige

Vortrag Der große Tag der Weltkataſtrophe
der erſte Weihnachtstag d J und die Erlöſung
der Menſchheit von der Macht des Glaubens
Ueber dieſes Thema ſpricht morgen Freitag im
Thaliaſaal Carl Hagendorf Näheres ſiehe An
zeige

Infolge des überaus ſtarken Zuſpruches hat die
Direktion des CT auf dem Riebeckplatz die Spiel
zeit der Revue bis 26 Dezember verlängert

Heydrichs Konſervatorium Gütchenſtr 29 Auf An
fragen ſei mitgeteilt daß die 247 Muſikaufführung
ein klaſſiſch romantiſcher Abend mit Werken für Klavier
Violine Solo und Chorgeſang von Haydn Mozart
Beethoven über Schubert bis Liſzt Freitag 19 Dez
abends 7 Uhr im Saale des Konſervatoriums ab
gehalten wird Jntereſſenten erhalten Karten im Kon
ſervatorium

Kurhaus Wittekind Morgen Freitag nachm
4 Uhr großes Kaffeekonzert vom Wittekind
orcheſter Abends 8 Uhr Geſellſchaftsabend mit
Tanz Siehe Anzeige

Mittenuggen oon Vereinen aſc werden agtee dfeler Rubrſt zum
eemößigten Preiſe von 90 Goldofg für i Jeile ouf genommen

Vortrag des Bücherreviſors Georg Flock
Verſchiedene Buchführungsſyſteme

abends S Uhr im Hör
Deckung der Un

Gäſte

D H VLeipzig Thema
Freitag 19 Dezember
ſaal 5 der Univerſikät Zur
koſten muß eine Hörgebühr erhoben werden
willkommen

Bund der KHKaufmannsfugend im D H B Heute
Donnerstag Weihnachtsfeier im großen Saale des
Jugendheimes Geiſtſtr 29 C V j Eltern und
Angehörige mitbringen Eintritt frei

Bühnenvolksbund Nächſte Vorſtellungen Montag
22 Dez Reihe A Die Freier Vuſtſpiel von Eichen
dorff Premiere Platzbezahlung 19 22 Dez
Montag 29 Dez Reihe B Die Freier Platz
bezahlung 23 24 und 29 Dez Für Januar
vorgeſehen als einmalige Sondervorſtellungen Corne
lius Der Barbier von Bagdad Johann Strauß
1001 Nacht n
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Philoſophie und höhere Schule
Vortragsabend in der Kantgeſellſchaft

Durch die neuen Lehrpläne iſt in Preußen
in den oberen Klaſſen der höheren Schulen die
philoſophiſche Propädeutik wieder als Unter
richtsfach eingeführt Dieſe Neuerunggreift auf früher Beſtehendes zurück und ſt

ihrem Weſen wie beſonders ihrer praktiſchen
Durchführung nach ein Problem das wohl
der Erörterung bedarf Die Ortsgruppe Halle
der Kant Geſellſchaft hatte dieſes Problem
zum Gegenſtand ihres letzten Vortragsabends
gemacht Herr Privatdozent Dr Wichmannab eine kurze e Einleitung Herr

tudiendirektor Dr Vollert griff dann das
e che aus dem heutigen Problem

eraus
Herr Dr Wichmann ſtreifte zunächſt kurz

die Stellung der Philoſophie in der
römiſchen Erziehung Man kann dort
weniger von Philoſophie als von Ràzetortl
unterricht ſprechen Jm Mittelalter
herrſchte ein r philoſophiſches Leben
nicht wie man bisher immer annahm hat
die katholiſche Kirche die Philoſophie vollkom
men in den Hintergrund gedrängt Sie
brauchte dieſe Philoſophie denn ſie kämpfte
nicht allein gegen den Freigeiſt ſondern auf
der anderen Seite auch gegen die Myſtik

ſind Ariſtoteles und Thomas von
Aquino mit ihrem glatten philoſophiſchen
Syſtem die Philoſophen Jeder Menſch der

auf mere e Bildung erhob
mußte ein philoſophiſches Syſtem durchge
arbeitet haben Die artiſtiſche Fakultät
die der heutigen philoſophiſchen Fakultät ent
ſpricht war eine Vorſtufe die jeder Student
zu durchlaufen hatte Auch der Humanismus

n r e 37 die an zu m Gegenſatz rteles ſtan brachte hierin keſge andern

Zurückgedrängt hat die Philo
ſophie der moderne Geiſt der die
Philoſophiefruchtbarmw aber auch
problematiſch gemacht hat Zunächſt
freilich rücken die Rationaliſten in die Poſition
der Scholaſtiker ein Alte dialektiſche Uebungen
Logik Realphiloſophie praktiſche Philo

ſophie beherrſchen den Schulbetrieb Man
kann ſagen daß Kants problematiſche Philo
ſophie die zwar ſtärkſtes philoſophiſches Jnter
eſſe erweckt aber kein Syſtem im alten Sinne
ſchafft den philoſophiſchen Unterricht unter
gräbt D77 ſteht die erſte Hälfte des
19 Jahrhunderts ſtark unter dem Eindrug
der Begeiſterung für die idealiſtiſche Philo
ſophie z B werden in dem preußiſchen Lehr
plan von 1825 bie Beſprechung von Kants
Eth ar und den Antinomien auf der Schule
gefordert Doch mit dem Zuſammenbruch der
Hegelſchen Philoſophie als naturwiſſenſchaft
liche Tendenzen immer mehr die Oberhand
gewinnen erfolgt ein Rückſchlag gegen dieſe
Ueberſpannung Von den 60 er Jahren ab
tritt die philoſophiſche Propädeutik an den
Schulen immer mehr zurück 1891 wird ſie in
Preußen ganz fallen gelaſſen

Heute ſtehen wir wieder vor völlig ver
änderten Verhältniſſen Die Naturwiſſen
ſchaft die ſtärkſte Gegnerin der Philoſophie
führt heute ſelbſt zu ihr hin man denke nur
an die Relativitätstheorie die Atomtheorie
und biologiſche Probleme die alle ſtark nach
einer höheren Syntheſe drängen

Herr Studiendirektor Dr Vollert ſieht
das Problem der e Propädeutitin dem größeren Zuſammenhang des Begriffs
Leben den er als das Zentralproblem

der heutigen Kulturbewegung anſpricht Ge
rade der höheren Schule drohte die e
eines einſeitigen Jntellektuglismus Durch die
n die dem Ziel einer Bildungs
ſchule zuſtrebt wird die Forderung aufgeſtellt
daß alle Einzelziele vom Lebensgedanken die melaphyſiſche Vilbung erte nicht unter

getragen werden Der Drang der Jugend nach
dieſem halb unbewußten Problem hin muß
in die rechten Denkformen gelenkt werden
Höchſtes Ziel der Bildung iſt die

ne Empfänglichkeitfür Werte Dieſe ſoll angebahnt werden
durch die philoſophiſche Vertiefung in den
einzelnen Lehrfächern die in einigen beſonde
ren Stunden eine letzte Vertiefung finden
müſſen

Bisher bewegte man ſich in den Gedanken
gängen der Erwachſenen und trieb Logik und
Pſychologie Dieſe Art der Philoſophie konnte
keinen Anklang in der Jugend finden da ſie
der Bewußtſeinsſtruktur der neuen Gene
ration nicht gerecht wurde Deren unver
bildeten Erlebnisſtrom in geiſtige Bahnen zu
lenken eine philoſophiſche Ver
tiefung des geſamten Unter
richts nicht nur der kulturkund
lichen Fächer zu erreichen das iſtdie Aufgabe einer i e Caier
Propädeutik Sie ſoll dem Schüler
eigen wie der Gegenſatz von und

eltanſchauung durch den Syſtemgedanken
überwunden werden kann ſie ſoll ihn die
Quellen und die Gipfelpunkte wiſſenſchaft
licher Betrachtung ahnen laſſen Dann wird
der Schüler etwas empfinden vom Charakter
der Wiſſen gſt ron den Unterſchieden der
einzelnen Wiſſenſchaften untereinander Er
wird ahnen daß Wiſſenſchaft auch dornen
volles Verzichten auch Begrenzung bedeutet

Deshalb dürfen aber Logik und
Pſychologie nicht ausgeſchloſſen
werden denn ſie ſind das Fundament der
Philoſophie Aber nur in den Grundzügen
dürfen die Schüler mit ihnen bekannt gemacht
werden Auch eine Erörterung metaphyſiſcher
Probleme ſoll und kann man nicht ausſchließen
z vermeiden ſind Fragen nach Gott Unſterb
ichkeit Freiheit doch nicht Und man ſoll

n
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Prof Dr Friedrich Trendelenburg f

Geheimrat Prof Dr Friedrich Trendelenburg
der ausgezeichnete Berliner Chirurg iſt im Alter
von 80 Jahren geſtorben Trendelenburg ent

e einer alten Berliner amilie Sein
ater war der Philoſoph Adolf Trendelenburg

Er ſelbſt war nach Abſolvierung des Joachimtaler
Gymnaſiums Schüler und ſpäter Aſſiſtent Langen
becks geweſen und hatte kürzere Zeit die chirurgiche UÜbtellung am ſtädtiſchen Krankenhauſe

riedrichshain geleitet Dann wirkte er als Uni
verſitätsprofeſſor in Roſtock und Bonn und kam
ſchließlich als von Thierſch 1895 nachLeipzig Nach dem Ausſcheiden aus Leper dor
tigen Univerſilätsſtellung kehrte er im Jahre 1912
näch Berlin zurück um hier ſeinen Lebensabend
u verbringen Es gibt kaum ein Gebiet der wiſLnſe aftlichen und praktiſchen Chirurgie auf dem

der Verſtorbene nicht erfolgreich tätig geweſen
wäre Als einer der erſten wagte er ſich an die
Operation der Bauchorgane und vervollkommnete
die Operationsmethoden bei verſchiedenen Orga
nen Während des Krieges wirkte er unermüdlich
im Heeresſanitätsdienſt auch literariſch betätigte
er ſich noch in letzter Zeit Sein Buch Aus hei
teren Jugendtagen iſt viel geleſen worden Erſt
im Mai dieſes Jahres konnte er in voller körper
licher und geiſtiger Friſche ſeinen 80 Geburtstag
feiern

Wiſſowas Nachſolger

Wie wir hören iſt der durch Emer erung
des Prof Wiſſowa freigewordene Lehrſtuhl für
klaſſiſche Philologie an der Univerſität Halle
dem ord Profeſſor Dr Ernſt Die hl an der Uni
verſität Jnnsbruck angeboten worden Der durch
ſeine zahlreichen Veröffentlichungen bekannt ge
wordene Philologe ſtammt aus Emmerich a
ſtudierte in Bonn Genf und Bern beſonders unter

Uſener und Diehls 1900 1904 war
Diehl Aſſſſtent zuletzt Konſervator am Theſaurus
linguge latinge in München ſtand ſpäter im
praktiſchen Schuldienſt in Schleſien und kam
Michaelis 1905 als Aſſiſtent an das Seminar für
klaſſiſche Philologie an der Univerſität Freiburg
i wo er ſich guch habilitierte Später wurde
Diehl a o Profeſſor in Jena und 1911 Nachfolger
des Hofrats Prof A Zingerle in Jnnsbruck

Bücheler

KaiſerWilhelm Geſellſchaft Eine beſondere
Ehrung iſt dem Präſidenten der Kaiſer Wilhelm
Geſellſchaft zur Förderung der Wiſſenſchaften Exz
v Harnack anläßlich der diesjährigen Mit
gliederverſammlung am 16 Dezember zuteil ge
worden Eine von Mitgliedern des Senats ge
ſtiftete Adolf Harnack Medaille ſoll in ſeltenen
Fällen für beſondere Verdienſte um die Kaiſer

zilhelm Geſellſchaft zur Förderung der Wiſſen
chaften künftig vom Senat der Kaiſer Wilhelm
eſellſchaft verliehen werden können

Ein ungariſcher Kandidat für den Nobelpreis
Wie wir erfahren hat die Ungariſche Akademie
der Wiſſenſchaften beſchloſſen bei der Schwediſchen
Akademie für den literariſchen Nobelpueis des
nächſten Jahres den ungariſchen Schrift Uer
Franz Herczeg auf Grund ſeines Renaiſſance
romanes Das Tor des Lebens in Vorſhlag zu
bringen

Wiederaufnahme der Tutanchamon Aus
grabungen Howard CEarter iſt Dienstag
ron Spanien nach Kairo zurückgekehrt Er
hofft mit der ägyptiſchen Regierung zu einer
Verſtändigung in der Frage der Fortführung
der Ausgrabungen im Tutanchamongrabe zu
gelangen

e C ää ää äk8e e Le e e e Meeegee ſancnwwe u
Eigentum und Verhag Saale geitungs Geſellſchaft
m b H Druck Otto Hendel Geſellſchaft m b H
u a d S Verantwortlich für den redaktionellen
eil Dr Erich Krüger Halle a d S für den

Anzeigenteil Fr Breitger Halle a d S Sprech
ſtunde der Schriftleitung Wochentäglich nur von 9 bis
10 Uhr Für Aufbewahrung unverlangter Manuſleripta

wird keinerlei Gewähr übernommen

ſchätzen Knüpft die Philoſophie in der ange
deuteten Art und Weiſe an die einzelnen
Stoſfgebiete und an die in dem Schüler liegen

ſtollungen an ſo wird die philo
ſophiſche Propädeutik das geben was ſie
geben ſoll die höchſte Einheit über den ein
zelnen Stofſgebieten durch die dieſe erſt Sinn
und Wert erhalten

Jn der anſchließenden Diskuſſion vertraten
verſchiedene Hallenſer Schulmännex unter all
gemeiner Zuſtimmung den Standpunkt daß
die r Wiederabſchaffungder philoſophiſchen Propädeutitk

obligatoriſchen Lehrfaches
einen ſchweren Fehler bedeuten
würde Mit der Einrichlung dieſes Faches
kam die Unterrichtsverwaltung einem lange
empfundenen Bedürfnis entgegen Der Ein
wand es fehle an geeigneten Lehrkräften ſet
unbegründet der Unterricht habe in allen
Schularten lebhafte Teilnahme bei Lehrern
und Schülern ausgelöſt Außerdem ſei eine
halbjährige Friſt nicht ausreichend hier ein
Urteil zu fällen Es wurde dem lebhaften
Wunſche Ausdruck gegeben von einer
Wiederabſchaffungdes Faches Ab
ſtand zu nehmen und das Lehrfach als
obligatoriſch beizubehalten Dr Schade

G

Von der Univerſi äl Halle

Der Ordinarius Dr WilhelmWeber hat in Tübingen eine Berufung auf
den Lehrſtuhl der alten Geſchichte an der
Univerſität Halle als Nachfolger von Ernſt
von Stern erhalten Webers Spezialgebiet
iſt Hellenismus römiſche Kaiſerzeit antiſe Re
ligionsgeſchichte Der Privatdozent für
Mineralogie Petrographie und Lagerſtä ten
kunde an der Univerſität Halle Dr Aun l Leh
mann iſt zum nichtbeamteten außerordentlichen
Profeſſor in der naturwiſſenſchaftlichen Fa
knltät der Univerſität ernannt worden
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